



Finaliza la Cátedra Eduardo Matos Moctezuma, Lecture Series, en la Universidad de Harvard, después de siete años

- La clausura estuvo a cargo del director del Proyecto Templo Mayor (PTM) e investigador del INAH, Leonardo López Luján
- Se han generado 118 tesis de grado y más de 1,300 publicaciones derivadas del PTM, el cual comenzó en 1991

El ciclo de conferencias magistrales de la [Cátedra Eduardo Matos Moctezuma Lecture Series](#), organizada por la Universidad de Harvard, Estados Unidos, culminó con la participación del titular del Proyecto Templo Mayor (PTM), Leonardo López Luján, quien dictó la ponencia *La arqueología de Tenochtitlan: una visión general*, en la cual brindó una recapitulación de las nueve temporadas de excavación desarrolladas de 1991 a 2024, por esta iniciativa del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), organismo de la Secretaría de Cultura federal.

La serie académica surgió con el fin de distinguir al investigador emérito INAH, Eduardo Matos Moctezuma, fundador del PTM, quien, conmovido, refirió que “para mí es un día especial, la razón es que desde 2017 se fundó la cátedra que lleva mi nombre, en la cual han participado nueve investigadores, entre los que quiero mencionar a Alfredo López Austin, el primer invitado a estas conferencias en la Ciudad de México. Hoy, cierra este ciclo el hijo de Alfredo”.

Al tomar la palabra, el investigador Leonardo López Luján expresó su gratitud a la Universidad de Harvard Divinity School (HDS), al Centro Rockefeller, al Mesoamerican Archive and Research Project (MARP) y al Peabody Museum, así como al profesor para el Estudio de Latinoamérica de la Cátedra Neil L. Rudenstine, de Estudios de América Latina en la HDS, David Carrasco, por la oportunidad de clausurar la cátedra de su mentor, a quien dedicó la ponencia.

El PTM, dijo, ha contribuido a la generación de nuevos conocimientos. Durante 46 años, se han realizado nueve exploraciones de campo, las tres primeras coordinadas por Matos Moctezuma, y el resto por López Luján, cuyos resultados han derivado en la generación de 118 tesis de grado y más de 1,300 publicaciones, las cuales incluyen monografías, catálogos, capítulos de libros y artículos académicos.



El arqueólogo enfatizó que el equipo interdisciplinario de especialistas internacionales que colaboran en el PTM ha realizado sus labores de manera casi ininterrumpida, lo cual ha contribuido a nutrir este conocimiento.

Asimismo, anotó, el mismo equipo realiza, de manera simultánea a la exploración, el análisis de laboratorio, la investigación bibliográfica y de archivo, el procesamiento de datos y la comunicación de los resultados, por medio de conferencias, publicaciones y exhibiciones museográficas.

Destacó que la incorporación de nuevas generaciones de especialistas de diversas disciplinas ha impulsado la actualización continua de la aproximación teórica, metodológica y técnica de la investigación, lo cual hace del PTM un espacio para la innovación y la creatividad.

“Ninguno de estos logros colectivos hubiera sido posible sin la colaboración entre Eduardo Matos Moctezuma y David Carrasco, quienes dieron forma al MARP”, en cuyo marco de análisis de los estudios religiosos se promovió la exploración interdisciplinaria, la cual dio lugar a una serie de publicaciones sobre diferentes campos de estudio, entre los que se encuentran los que corresponden a la ideología y la religión en Tenochtitlan.

El área donde se asentó la gran urbe mexicana, relató López Luján, tiene una gran riqueza histórica; sin embargo, recuperar el material arqueológico de este legado cultural implica sacrificar parte de la herencia colonial de la ciudad, lo cual ha sido un gran desafío para quienes hemos colaborado en este gran proyecto.

“Seguimos trabajando, aunque de manera lenta debido a diferentes circunstancias y contextos”, concluyó al explicar que las excavaciones continúan en esta área rica en ofrendas y otros materiales arqueológicos, entre los que destacó el hallazgo del monolito de [Tlaltecuhltli](#), la diosa de la tierra, en 2006, registrado como parte del Programa de Arqueología Urbana del INAH, entre las calles de República Argentina y Guatemala, en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

La disertación tuvo lugar en el Centro David Rockefeller para el Estudio de América Latina de la Universidad de Harvard, el viernes 4 de octubre de 2024.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)